

Fecha: 30-01-2026
 Medio: El Observador
 Supl.: El Observador
 Tipo: Columnas de Opinión
 Título: Columnas de Opinión: Algunos temas del verano

Pág.: 4
 Cm2: 650,0
 VPE: \$ 884.041

Tiraje: 15.000
 Lectoría: 45.000
 Favorabilidad: No Definida

PILOUCH QUILLOTANO. - Siempre la historia nos guarda sorpresas, como la que publicamos en esta edición sobre la invención del primer piluchito para guaguas en Quillota. La fecha de fabricación del pilo hay que dejarla entre 1955 y 1956, diseñado y elaborado por Susana Dunia Loyer, mientras vivía en Quillota. Ella se casó con Enrique Brito Rodríguez, que en esa época era el jefe adquisiciones de la fábrica Rayón Said y entre sus hijas mellizas, las que le complicaban el constante cambio de ropa, entonces se le ocurrió esta prenda que envuelve todo y sostiene los pañales con la opción de abrirla por la parte de atrás. Después patentó su invento en Estados Unidos y Europa. Un regalo para la rica historia quillotana.

ALTAS DE RESPETO A CARABINEROS. - Tal como lo señala en una reciente Última Carilla, uno de los legados del jefe de Boric es haber alentado la falta de respeto a las Fuerzas Armadas, que son nuestra única opción de defensa frente al desastre y la emergencia. En esta edición llevamos dos temas lados con el "legado". En las tres asaltantes violentas se robaron más de 40 celulares en equipos de una terminal WOM y se llevaron los celulares a un departamento de población San Alberto. Gracias a que uno de ellos tenía un GPS la policía llegó a recuperar las especies y detener a los ladrones. Pero, asombrosamente, los vecinos atacaron con piedras, insultos y esfuerzos por retener las especies robadas.

caso: en La Ligua dos adolescentes en motocicleta se escapan de un control de Carabineros, pero los policías los salieron guiando en dos motos. Mientras iban en su captura desde el inicio los jóvenes patearon a uno de los carabineros, que en la carretera sufrió fracturas graves. Por suerte lo sacaron y lo pusieron en la berma, de otro modo lo atropellaron. La policía les dio alcance, pero al intentar detenerlos, uno de los sacó una pistola y lo apuntó, la policía, en rápida maniobra, paró dejándole una bala al interior de uno de sus ojos.

CONFUNDIR A LA OPINIÓN PÚBLICA. - Un intento por confundir a la gente hizo el Presidente Boric al acusar a la oposición

de ponerle trabas a sus proyectos importantes, como la Sala Cuna Universal, el cambio del sistema político y la ley de Financiamiento de la Educación Superior. Lo que Boric no entendió es que no le están poniendo trabas, sino que no están de acuerdo con los contenidos de esas leyes. Y lo peor, quejarse dos días antes de que termine el período legislativo de sus cuatro años, es no entender que no hizo las cosas con el tiempo debido.

ENVEJECIMIENTO DE LA POBLACIÓN. - La cifra de proyección de la población chilena fue que en junio del presente año seremos 20 millones 150 mil chilenos. Se calcula que en el 2036 llegaremos a 20.640.000, es decir, nada de crecimiento y ya en 2046 la población empezaría a decrecer, para llegar a 17 millones en el 2070. Y eso que en estas cifras están considerados los inmigrantes, que suman hoy un millón y medio. Chile envejece, faltan guaguas, las parejas no quieren tener hijos. Lo que viene debe ser una política de Estado que les otorgue muchas regalías a las mujeres que decidan ser madres: no pagan más impuestos, tienen bono para educación, salud y vivienda. En

fin, un plan que permita entusiasmar a más chilenas a tener hijos para salvarnos de la falta de mano de obra y de la vejez total a nuestra nación.

¿LA ALEGRÍA LLEGÓ? La pregunta viene al caso por la lluvia tan intensa en verano, por los truenos tan sonoros y por los rayos tan espectaculares, todo lo cual trajo un precioso arcoíris que cubrió el cielo de nuestra zona. La gente asombrada se preguntaba cuál era la señal en el cielo, qué significaba esa armonía de colores que teníamos frente a nosotros. Era el anuncio del término de un ciclo y el comienzo de una etapa de cambio. No hay que ser muy astuto para relacionarlo con el cambio político que tendrá Chile en unos pocos días más. En todo caso, la alegría verdadera del arcoíris llegará cuando aumente nuestra seguridad y bajemos los peligros e inaceptables índices de violencia que envuelven de obscuridad a nuestro Chile.

RADAS

músico de la Scala de Milán en Quillota

Luigi Stefano Giarda fue un gran y prolífico compositor musicalizado el 19 de marzo de 1868 en Cassolnovo, Italia, niño pequeño que se asemejó en Chile, donde vivió por más de 40 años. En Quillota por más de 20 años, casado con Amanda Cruzat, prima de canto, con quien se había desposado en Talca el 1933, quien fue su musa inspiradora por largo tiempo, hasta su fallecimiento en 1947, lo que destrozó el ánimo del músico, quien falleció más tarde en Viña del Mar el 3 de enero de 1952. Amanda Cruzat, esposa del gran músico, es la tía de nuestra querida Mónica Cruzat Giuliani, casada con Carlos Bulling Alvarado, heredera de la familia quillotana. Amanda y Luigi fueron padres de Luigi y Mónica.

Los 12 años, Franz Liszt pidió expresamente que el joven a formara parte de la orquesta con la cual él iba a ofrecer un concierto en Venecia. A sus 13 años formó parte de la orquesta a la que Giacomo Puccini finalizaría sus estudios de composición.

Del mismo modo, participó como chelista bajo la dirección de Richard Wagner en Venecia.

A los 16 años (1884) Giarda formó parte como cellista de la orquesta del Teatro La Scala de Milán y además transcribió al piano el acompañamiento orquestal de los distintos fragmentos líricos. En 1888, a los 20 años, Giarda concluyó sus estudios de música en el Real Conservatorio de Milán, obteniendo el Gran Premio de Violoncello y los títulos de Profesor y Concertista en violoncello y piano, Profesor de Historia y Ciencia Musical y Profesor de Composición.

Luego de esta presentación Giarda ocupó sucesivamente el primer atril de violoncello en las orquestas de los teatros La Scala de Milán, Regio de Turín y Fenice de Venecia.

En la Antología de la Canción del Instituto de Música de la Universidad Alberto Hurtado (<https://antologiadela canción.uahurtado.cl/luigi-stefano-giarda/>), además de reconocer que Luigi Ste-

lidro. Está muy bien que festejen, pero está muy mal que celebren con fuegos artificiales -como los narcos- lanzándolos en un terreno agrícola, donde podrían haber causado un peligroso incendio. Pero lo más grave es que lanzar fuegos artificiales es ilegal, como todos lo saben, sin embargo, una institución centenaria como el Club de Deportes San Luis no debería caer en estas ilegalidades. No hay que confundir la fiesta con los peligros para la comunidad.

Cóndores se robaron la película frente a las cámaras

Este lunes, las cámaras del proyecto "Ojo de Águila", iniciativa destinada a la vigilancia y prevención de incendios forestales en la comuna de Limache, vivieron una escena digna de postal. Y es



que, lejos de detectar humo o emergencias, los equipos captaron a unos inesperados protagonistas. Se trató de tres imponentes cóndores, que cerca de las 18 horas decidieron hacer una pausa en su vuelo para posarse tranquilamente frente a las cámaras, permaneciendo allí por varios minutos, como si supieran que estaban siendo observados y grabados. Lo más curioso del episodio es que la estructura donde descansaron lleva por nombre "Cámara Cóndor", transformando el momento en una verdadera coincidencia alada. Una visita inesperada que, sin duda, le dio un respiro y una sonrisa a quienes monitoreaban el sistema, recordando que la naturaleza también sabe cuándo robarse el protagonismo.

FRASE PARA REFLEXIONAR

Muerte de gasfiter en La Moneda

"Tratándose de un caso ocurrido en la sede del Poder Ejecutivo, el silencio institucional resulta difícil de comprender y aún más de justificar. La prolongación de los plazos, la falta de información y la ausencia de diálogo no solo profundizan el dolor de una familia, sino que también ponen en entredicho el compromiso del Estado con la transparencia, la rendición de cuentas y el respeto por la vida de los trabajadores"

Mauricio Morales, hijo de Hugo Morales, gasfiter de La Moneda que falleció en 2024, tras una jornada laboral de 18 horas continuas (The Clinic, 29 de enero 2026)

Rafael Enos Aguirre
Abogado



Fran Giarda es, sin duda, el músico y compositor italiano más importante en nuestra vida musical nacional, revisa uno de los géneros musicales que este gran artista desarrolló en Chile, como lo fue la puesta en música de poemas en castellano, logrando canciones muy atractivas y con muy buen tratamiento del idioma. Destaca la canción "Suspiros y Miradas", con texto del destacado escritor y diplomático chileno Eduardo de la Barra Lastarria y de "Murmurillos", con texto de Gustavo Adolfo Bécquer.

Pues bien, en Quillota Giarda también nos dejó una canción, rescatada de la Revista Musical Chilena, de la Facultad de Artes de la Universidad de Chile, cuyo director, Dr. Luis Merino Montero, tuvo la bondad de responder nuestro llamado y nos envió la partitura y el texto de la Canción al Rotary Club de Quillota, Opus 398, compuesta por Giarda el 5 de mayo de 1942. El texto fue escrito por el Dr. Alejandro Vásquez Armijo, fundador del Club.

EMPRESA PERIODÍSTICA EL OBSERVADOR

"La Verdad más que un valor
es una actitud ante la vida"

Rosendo Silva Bustamante
Director: Roberto Silva Bustamante
Editor: Roberto Silva Bijit
Informaciones: Roberto Silva Binivignat
Informaciones: Gabriel Abarca Armijo

Impreso por orden de
Empresa Periodística
EL OBSERVADOR
Av. Rafael Ariztía 600, Quillota.

PRENSA prensa@observador.cl

Quillota

La Concepción 277
Fono: (33) 2342210

La Calera

Arturo Prat 797
Fono: (33) 2 342216

PUBLICIDAD

Coordinadora Comercial: Verónica Tapia Herrera
ventasquillota@observador.cl
Fono: +56 9 8887 9747 - Casa Matriz - Quillota

AVISOS ECONÓMICOS y secretaría

Fonofax: (33) 2342210
economics@observador.cl
oficinaquillota2@observador.cl

Circula en las comunas de:

Quillota, La Cruz, La Calera, Hijuelas, Nogales, El Melón, La Ligua, Cabildo, Catapilco, Chincolco, Hierro Viejo, Petorca, Zapallar, Maltén, Papudo, Cachagua, San Felipe, Catemu, Panquehue, Lay Lay, Los Andes, Limache, Olmué, Quilpué, Villa Alemana, Horcón, Loncura, Ventanas, Quintero, Puchuncaví, Torquemada, Laguna, Rungue, Valparaíso, Viña del Mar, Concón.

RADIO QUILLOTA 101.5 FM

(33) 2342211

RADIO LA CALERA OBSERVADOR 105.5 FM

(33) 2342215

Avisos en Concón

Agencia:
Av. Concón-Reñaca
Nº 4735
Fono: (32) 2812443



Empresa afiliada a la Asociación Nacional de la Prensa (ANP), Sociedad Interamericana de la Prensa (SIP), Asociación de Radiodifusores de Chile (ARCHI), Asociación Iberoamericana de Radiodifusores (AIR), Asociación de Pequeños Industriales y Artesanos de Quillota (APIAQUI), Cámara Regional de Comercio y Cámara de Comercio Detallista de Quillota.

